

## DIARIO DE SANTIAGO

DEL VIERNES 12 DE AGOSTO DE 1808.

---

*Conclusion de las noticias de Gerona.*

No bien escarmentado con tanta mortandad repitió el ataque cerca de la media noche, intentando atravesar el rio Oñar, y asaltar el baluarte de la Plaza de S. Pedro; mas el fuego activo del mismo baluarte y de la Torre de S. Juan le rechazó é hizo retirar otra vez á los lugares de Salt, y Sta. Eugénia. Contando desde que se rompió el fuego por nuestras baterías contra el Ejército Frances apostado en la altura de Palau y sus cercanías, duró la accion desde las 10 de la mañana del 20 hasta las dos de la madrugada del 21, sucediéndose los ataques unos á otros sin mucha intermision, y se puede decir sin suspenderse el fuego en todo éste espacio de tiempo. Á las 7 de la mañana de éste dia reunió el enemigo todo su Ejército, y tomó el camino real de Barcelona, retirándose con tanta precipitacion que su vanguardia durmió en la Villa de Pinéda.

El invencible Regimiento de Ultónia, á pesar de que su fuerza total no llega á 300 hombres, hizo prodigios de valor. Nuestros jóvenes nobles, los artilleros militares, y los paisanos marineros de S. Félix de Guixois y otras partes, que dirigieron la artillería, se transformaron en otros tantos leones resueltos á morir antes que ceder un palmo de tierra á nuestros enemigos. El Clero secular y regular inflamado de un zelo santo y un ardor admirable corria á los puntos mas peligrosos, y con su voz y exemplo inspiraban la mas

extraordinaria energía y la esperanza en todos los corazones. Nuestras mugeres despojándose de la natural debilidad y timidez del sêxo, despreciando las balas y metralla corrian de una parte á otra, llevando municiones y viveres, y reanimando el coraxe de sus padres, de sus esposos, de sus hijos y hermanos. ¿No podria su animosidad compararse con la heróica constancia de la Madre de los Macabéos, quando exórtaba á sus hijos á morir por el honor, por la Patria y la Religion? Sin embargo nada podiamos hacer con tan pocas fuerzas sin el poderoso auxilio de nuestro invicto Patron S. Narciso.

*Granada 27 de Julio.*

La Junta de Málaga avisa de Oficio á esta Suprema que en el 25 acababa de llegar á aquel Puerto un Falucho procedente de Ibiza, cuyo patron Jayme Milanés declara que el 14 del corriente llegó á Ibiza un Falucho correo, dando noticia de hallarse en el puerto de Alcudia una Fragata Inglesa muy maltratada de resultas de un combate que una Esquadra de su nacion acababa de sostener sobre Tolon con otra Francesa que salió del mismo puerto, compuesta de 11 Navios, y 1300 hombres de desembarco para hacerlo en las Islas Baleares, ó en la costa de Cataluña; cuya Esquadra fué batida, aprehéndole los Ingleses dos Navios, y echándole á pique otros dos, y persiguiendo los restantes.

Cartas de Cádiz aseguran que el Almirante Ingles ha tenido noticias de oficio, de que ninguna nacion del Norte quiere reconocer á Josef Napoleon por Soberano de las Españas. Así es justo que todas las naciones conozcan que es de interes comun el que sean respetados los sagrados derechos de los Pueblos, y aquellos principios de derecho de gentes que son la base de la felicidad del género humano.

Al saber en Gribaltar nuestro triunfo de Andalucía fué general el entusiasmo, y se mandó que hubiera tres noches de iluminacion, y repetidas salvas.

Madrid 30 de Julio.

COPIA DE CARTA.

Ayer mañana empezaron á salir *nuestros amigos* de aquí, y hoy existen muy pocos, habiendo salido nuestro buen Soberano á las 9 de la noche. Opinase de diversos modos sobre una salida tan precipitada. Sin embargo yo diré acaso con mas fundamento que todos lo que ha causado éste ruidoso golpe. El Jueves por la noche á cosa de las 8 vino un Oficial del Ejército de Andalucía en posta con dos pliegos que remitia Castaños á O-Farril, cuyos contenidos eran: "Exmô. Sr. (*habla con O-Farril*) en el momento que reciba V. E. ésta, entregará la adjunta en manos del Rey de Nápoles; y de no hacerlo será V. E. responsable con su cabeza." El pliego para el Rey decia: "El General en Xefe de los Ejércitos combinados de Extremadura, Valencia, y Andalucía, compuesto de 1200 hombres de Infantería, 140 de Caballería con 320 cañones de todos calibres, obuses morteros &c., encarga al Rey de Nápoles que dentro de 3.º día evaque á Madrid con todas sus tropas; pues pasado dicho término sin haberlo executado, se verá en la precisa necesidad el General de usar de sus fuerzas con todo rigor, á que espera no dará lugar, ni menos á que en el caso de retirarse, se cause la menor extorsion en las personas y bienes de los habitantes de Madrid, pues que de experimentar estos algún contratiempo, teniendo como tiene el General en su poder 270 soldados Franceses, prisioneros 12 Generales, 103 Coroneles y 1100 Oficiales con 70 Caballos, á ninguno dará quartel." Ya he dicho á que hora llegaron estos Oficios. O-Farril á vista del suyo, sin saber lo que le pasaba, resolvió despues de un buen rato la entrega del que le dirigia para nuestro desgraciado Soberano. No bien lo leyó éste, quando mirando á O-Farril de ito en ito, le preguntó ;Que es esto? O-Farril quiso disculparse; pero S. M. poco satisfecho de sus salidas llamó á Savary, Grouchy, á Urquijo, Mazarredo y otros: Savary parece que se disculpó con Grouchy,

éste con Savary, y todos los Generales con Murat y los Ministros Españoles. Traspasado el buen Soberano de lo que miraba, parece se tendió en un Sofá, y desde allí manifestó su justa indignacion á Mazarredo y á Urquijo. Retiróse en fin el Rey á su quarto á consultar con la almohada la resolucion conveniente. Amaneció Diós ay 15, y salió la providencia de que todos todos se preparasen para marchar, incluso los enfermos, quedandose Grouchy Gobernador de la Plaza para conducir los 40 que pocos dias ha partieron para Ocaña, los que estarán aquí esta noche. En cumplimiento de esta orden ha salido hoy mucha tropa, y como digo, el Rey quien lleva dos divisiones que se componen de 6 á 700 hombres; y si como se ha dicho aquí, ha baxado Urbina con 1600 hombres hácia Burgos, no dudamos habrá castañeteado.

*Oviedo 4 de Agosto.*

El Mariscal Bessiers intentaba cortar enteramente la comunicacion de las Provincias de Castilla con Asturias y Galicia. Habia proyectado para conseguirlo enviar tropas á Toro y Zamora; pero noticioso de los acontecimientos de Andalucía, y en virtud de unos expresos que le vinieron de la Corte tuvo que desistir, segun dicen abandonó á Leon, y va marchando hácia Madrid.

*Benavente 4 de Agosto.*

El Señor Duque del Infantado apenas huyeron de Madrid los Franceses, pasó de allí en posta para Salamanca, uniéndose con el Señor Cuesta en un lugar de aquel partido nombrado San Muñoz.

Hoy al anochecer ha llegado un posta con pliegos para el Señor Blake que parece son de dicho Sr. Duque,

Fué tal la precipitada fuga de la tropa Francesa que salió de Mayorga, que tuvo que abandonar muchos carros de viveres y diferentes efectos que cayeron en nuestro poder, siendo muy apreciable para nosotros la adquisicion de muchos y agradables comestibles que ellos tenían.

CON PRIVILEGIO EXCLUSIVO DEL REYNO.